

# DIARIO DE CÓRDOBA.

## DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

### Seccion editorial.

#### OBSERVACIONES

DE M. MALEPEYRE, ACERCA DE LA FERMENTACION DEL PAN COMO NOCIVA Á LA SALUD.

En el último número del *Technologiste* leemos el siguiente artículo, firmado por M. Malepeyre.

«Varias personas que pasan por muy instruidas han publicado en el extranjero (Inglaterra) sus opiniones acerca del efecto que puede producir en la salud la masa con que se hace el pan cuando esta ha pasado por la fermentacion, achacándola efectos que exageran como mas ó menos peligrosos.

Verdad es que hasta ahora ninguno de estos tan decantados males para la salud pública ha sido patentizado, no solo en aquellos países donde la mayor parte del pan que comen ha sufrido mucha fermentacion, sino que en ellos la muerte no se ensaña mas que en los que comen el que apenas fermenta, sin producir ni aun afecciones intestinales.

Se ha hecho observar, con razon, que todos los pueblos que beben cerveza, la cual contiene un principio muy grande de fermentacion, sin comparacion mayor que el que ha podido sufrir el pan, no están expuestos á accidentes de ninguna clase, y hay quien asegura, fundando su aserto en datos que una pequeña cantidad de levadura no causa en la salud daño alguno.

Otra observacion digna de consideracion es, que la levadura es

una materia viva, animada, que en su movimiento tiene la facilidad de reproducirse, multiplicarse, si se la deja bajo las condiciones necesarias para este objeto. Esta misma materia viva, asi como otras de un orden inferior, para poderse reproducir es necesario que se modifiquen. De cualquier modo que sea, la levadura no produce efectos perjudiciales á la salud; pero la preocupacion ha dado lugar á inventar un método particular para fabricar pan sin levadura, ó sin fermentar, método conocido, pero sustituyendo á la levadura ó los fermentos una combinacion de sustancias propias para crear el ácido carbónico en el pan, y darle la porosidad y ligereza que adquiere por medio de la fermentacion.

Las sustancias recomendadas hasta ahora en Francia é Inglaterra, á fin de poder con ellas fabricar el pan no fermentado, son el bicarbonato de sosa y ácido clorídrico, y en nuestro *Manual del panadero y del molinero*, edición de 1856, tomo II, pag. 224, hemos encarecido las ventajas é inconvenientes del pan, y demostrado, por los experimentos que hemos hecho, que el fabricado de este modo tiene un sabor poco agradable; que la masa no tenia elasticidad y es difícil trabajo; siendo necesario calentarla tan luego como se amasaba, porque el pan no tenia homogeneidad, y fácilmente se enmohecía.

Hoy día no se tienen muy en cuenta todos los resultados que ha enñado la experiencia, y trátase solo de fabricar el pan sin someter la masa á los efectos que en

ella produce la fermentacion; mas habiéndose notado que mezclando el bicarbonato de sosa y ácido clorídrico con la masa, el desprendimiento de ácido carbónico se opera con mucha rapidez y abundancia, porque se cuarteala misma masa en vez de levantarla, y sin darle la estructura porosa que debe conservar, se ha encarecido con razon la necesidad de modificar el procedimiento, y para ello el doctor en medicina M. J. Dauglish ha propuesto el agua muy impregnada de ácido carbónico, tal como lo están las aguas gaseosas, y hacer el amasado, en vez de al aire libre, dentro de aparatos impermeables que funcionan mecánicamente bajo una fuerte presion.

El mismo Doctor Dauglish atribuye á su sistema las siguientes ventajas: en primer lugar, la supresion del trabajo manual, que se consigue por medio de muchos procedimientos nuevos y aparatos que procuran esta ventaja; y en segundo lugar, la economía, que se dice ser de 10 por 100 sobre la harina, asi como que la operacion se termina en media hora en vez de ocupar ocho ó diez.

Aunque no neguemos estas aserciones, lo que parece bien positivo es: que los aparatos propuestos para fabricar el agua gaseosa y para introducir esta agua en la harina, nadie hay que ignore que á la vez que son muy complicados y dispendiosos, exigen una atencion y unos cuidados asiduos si se quiere que la operacion se haga convenientemente.

Estos nuevos procedimientos de fabricacion de pan sin fermentacion,

sin los procedimientos ordinarios, en los cuales se hace uso de la levadura, no pueden competir con los antiguos, en los que una cantidad de fermento no alcanza á mas de 1 por 100 de la masa, sin que produzca un efecto peligroso, segun se comprueba con el ejemplo de los países donde mas se usa la levadura, que aun cuando esta contenga algun principio insalubre, este se corrige fácilmente con el comienzo al fuego del horno. Es indudable que estos sistemas de fabricacion de pan sin fermentacion descausan en una base errónea, con la que aunque se consigue una cosa que parece pan, no es el que se come en las poblaciones grandes y aun en las pequeñas.

La fermentacion de la masa, no solo tiene por objeto crear, desprender y desarrollar el ácido carbónico, dando al pan un aspecto poroso y una consistencia ligera, sino que tiene aun por objeto transformar la materia azucarada que contiene la harina de los cereales, no solo en glucosa, y luego en alcohol, sino en duplicar antes la cantidad de este, para que se produzca el ácido carbónico. Así es, que operándose esta transformacion con lentitud y sucesivamente, las masas conservan aun mucha glucosa, y una pequeña cantidad de alcohol que contribuye á darles ese gusto azucarado y ese color alcohólico que tanto agrada en el pan, que siempre gusta al consumidor. Por lo tanto, es indudable que consola una sencilla introduccion de ácido carbónico en la masa, no solamente no se desarrolla la glucosa y el

### FOLLETIN. 3

#### LA PERLA DE GRAVELINES,

por Henrycy.

Continuacion.

De esta suerte sucede con frecuencia que la felicidad de un hombre consista en bien poca cosa. Cuando el pobre pescador de Gravelines se alejó del Manzano florido, para volver á su humilde morada, no habria cambiado su posicion por la del monarca mas poderoso de la tierra.

Quizás se habria moderado algun tanto su alegría si hubiese reflexionado que Margarita podia rechazarle; pero no le ocurrió semejante idea. Si tal pensamiento hubiese caido en su cerebro, de seguro le habria rechazado, y hubiera obrado con prudencia. ¿A qué atigirse sin motivo plausible?

II.

UN EFECTO DE LA ENVIDIA.  
Los sucesos justificaron las previsiones

de la Sra. Giraud y las esperanzas de Dutailis, colmando la ventura, de este. Tres meses despues casó con la muger á quien tan ardientemente amaba. Pero no imagine el lector que la dulce Margarita habia dado su mano al honrado pescador únicamente para impedirle que se ahogase. Capaz habria sido de hacerlo así; tal era el caudal de abnegacion y bondad que su corazon encerraba; pero su consentimiento para la boda no le fué dictado por estos sentimientos. Solo el amor fué el móvil de su conducta.

Hé aqui como ocurrieron las cosas. Cuando su madre la trasmirió la peticion de Dutailis, estaba la muchacha muy lejos de aguardar una confidencia de este género, pues á nadie habia distinguido todavía su corazon. Por eso la estremada sorpresa que experimentó no le permitió dar mas contestacion que esta: — ¡Calle!... es bastante singular eso... No crei... Pero no hay prisa, verdad, madre?... Tenemos tiempo para pensarlo.

Sin embargo, por muy dispuesta que pareciese hallarse á tratar con ligereza tan grave asunto, la dió esto mucho en

que pensar. Desde aquel momento, las ideas de matrimonio, que no la habian robado el mas leve momento de sueño, comenzaron á germinar en su mente, al propio tiempo que sondeaba su corazon.

Pasando revista, entonces, á cuantos jóvenes conocia, encontró con mas placer que sorpresa, que si la hubiesen mandado escoger entre ellos á uno, precisamente en Dutailis habria recaydo su eleccion. Al menos era el hombre hacia el cual sentia mayores simpatias.

Quando una joven hace semejante observacion, puede abrigarse la certeza de que ha adoptado ya su resolucion. Apenas habria trascurrido una semana, cuando Margarita, despues de una visita del pescador, confesaba á su madre que no tenia razon alguna para rechazar al joven. Al siguiente día añadió bajando los ojos, como en tales casos se acostumbra, que le agradaba bastante; y por último, á los dos dias dijo, ruborizándose mucho, que consentia gustosa en ser su esposa y compañera.

Y no obstante, lo repetimos, hasta entonces Margarita no habia fijado mas su atencion en Dutailis que en cualquier

otro, pero quizás esto mismo fué lo que la hizo estimar tan rápidamente sus bellas cualidades. Le apreciaba ya; interesada en observarle y estudiarle, comenzó muy luego á pensar tan solo en él y le amó con toda la fuerza de su alma; es decir, con ese amor violento que quita el sueño, hace que se olvide hasta el comer, é impide que se vea otra cosa que no sea el objeto amado. De seguro entonces hubiera muerto de dolor si el hombre que poseia su corazon, burlándose de su afecto, hubiese preferido á otra joven.

En cuanto á la madre Giraud, fácilmente se comprende su apresuramiento para casar á su hija, aun cuando esta no hubiese cumplido todavía diez y siete años de edad. Temia morir antes de haber asegurado su porvenir. Además, ¡es tan critica la posicion de las mugeres solas! ¡Las espone á tantos peligros! Necesitaban un apoyo, un protector, un hombre cuyo corazon supiese quererlas y su brazo defenderlas.

Ahora bien, ¿quien mejor que Dutailis para rodearlas de cariño y de solícitos cuidados? Era colocar á la debilidad

alcohol, sino que no se le dá el tiempo necesario para probar cualquier clase de modificación, resultando una mezcla de harina de agua y sal sin sabor y sin olor agradable.

Los adversarios del antiguo modo de fabricar el pan, se fundan en otra nueva ventaja que encarecen mucho, la cual consiste, según ellos, en que trabajada la masa del modo acostumbrado, se forman en el pan los ácidos acéticos y lácticos, que deben ser perjudiciales á los órganos digestivos: falta saber si es cierto que estos ácidos, aun cuando sean producidos por la fermentación, se encuentran en el pan después de haber sufrido el calor del horno que lo cace.

El ácido láctico no es volátil, y si se formase pudiera permanecer siempre en el pan: pero este ácido solo se forma lentamente y en las materias animales ó vegetales abandonadas durante mucho tiempo á reacciones espontáneas; por consecuencia, cuantas veces se emplee la harina de buena calidad con levadura que no sea muy añeja, no habrá temor que exista en el pan dicho ácido láctico.

Finalmente, algunos experimentos que en el día se están haciendo en Inglaterra, demuestran que el pan sin fermentar absorbe sensiblemente mas agua que el fermentado, y que á peso iguales menos nutritivo, con lo que facilmente al consumidor se le engaña, cuando compra el primero al mismo precio que el segundo.

### Seccion oficial.

—A la hora de cerrar el ajuste de este número no ha llegado el correo de Madrid, correspondiente al día 17.

### Seccion de noticias.

#### NACIONALES.

—Leemos en la *España* del 16: Anteayer ocurrió un suceso bastante singular en el teatro del Principe. El señor Valero ejecutaba el drama *La Carcajada*, con una perfeccion verdaderamente aterradora. En el momento de dar el actor aquella horrible carcajada del acto segundo, se oyó en el anfiteatro otra, que parecia el eco de la que

bajo la égida de la fuerza, unie á la belleza con la dignidad, á la gracia con la nobleza, á la inocencia con el valor varonil.

La ventura de Dutailis le valió tantos enemigos como rivales habia tenido anteriormente, pero entre ellos solo hubo dos, el carpintero y el calafate, de quienes ya hemos hablado, que llevaron la envidia hasta los últimos límites del odio.

Estos dos hombres aunque nunca habian aspirado abiertamente á la mano de Margarita, ni dado todavía paso alguno cerca de su madre para obtenerla, no podian perdonar á Dutailis que se hubiese adelantado á ellos, porque este era el único motivo de queja que podian tener de él.

Habiendo cesado á un mismo tiempo de concurrir al Manzano florido, lo cual no impedia en manera alguna que este prosperase, en atencion á que el pescador no le habia arrebatado su dudad, la linda perla que tan bien le adornaba, los dos rivales debieron reparar uno en otro, ponerse en comunicacion, revelarse mu-

resonaba en la escena. Algunas personas creyeron que la daba algun importuno que se divertia en remedar al artista, y empezaban á significar su disgusto: pero no tardaron en convencerse de que la carcajada del anfiteatro no era ficticia como la de la escena; uno de los espectadores acababa de verse acometido del terrible mal que con tanta maestria caracterizaba el señor Valero. Aquel desgraciado fué sacado del teatro después de haberse auxiliado por largo rato con poco éxito.

—Dice el *Diario* de Barcelona del 12:

«En la mañana de ayer se presentó en las oficinas del real monte de piedad de Nuestra Señora de la Esperanza un sujeto desconocido que, suponiendo que lo necesitaba para pagar una letra, solicitó un préstamo de tres mil reales sobre cuatro lingotes que supuso ser de oro y que eran de hierro, teniendo solo las puatas de aquel metal, á fin de poder burlar la pericia del ensayador. La persona acusada de haber intentado la perpetracion de tan criminal estafa, fué detenida en el acto y puesta á disposicion de un señor teniente de alcalde.»

—El 9 se desplomó una casa en Orihuela, quedando envuelta entre sus ruinas una pobre muger. Advertidos de ello por sus lamentos dos guardias civiles, se lanzaron á los escombros, logrando salvarla á costa de grandes esfuerzos.

—En el pueblo de Villafranca, provincia de Alicante, hubo el 12 una reñida contienda entre algunos vecinos, de la cual resultaron dos heridos de gravedad. La guardia civil intervino al momento, y se apoderó de algunos de los contendientes.

—Desde el 10 se experimenta en Málaga un desecho temporal que tiene alarmados á los malagueños; la mar estaba imponente, llegando las olas á estrellarse contra las primeras casas de la poblacion. La fuerza del viento habia arrancado tejas y roto muchos cristales. Por último, un periódico de aquella ciudad dice con fecha del 11:

En la madrugada de ayer naufragó en las playas de Torremolinos,

tuamente su resentimiento y hacer conocer su odio y sus celos. Pronto se verá que eran muy á propósito para comprenderse.

Aun habia otro individuo, á quien el casamiento de Margarita causó, no solo disgusto, sino un pesar violento, y era como debe haberse adivinado ya, el hijo del sinedio; pero el pobre jóven, corazón honrado y sin hiel, solo acusaba al destino. Después de una enfermedad prolongada, que debilitó mas aun su constitucion, ya de suyo endeble, impulsado por su desesperacion se hizo cura.

Sin embargo, Dutailis continuaba haciendo con buen éxito una guerra sin tregua á los habitantes del liquido elemento. Era ya su único deseo adquirir una fortuna molesta que le permitiese procurar á su querida Margarita una existencia desahogada, y por lo tanto no habia pescador mas incansable ni audaz. Pero su estremado atrevimiento causaba con frecuencia angustias mortales á su sensible compañera, porque entonces ofrecia numerosos peligros el mero hecho de separarse de la costa.

y sitio nombrado el Cañuelo, un bergantin holandés cargado de maquinaria para el ferro-carril de Valencia: el fuerte temporal que reinaba, lo destrozó en términos que, á poco de amanecer, estaba sumergido. En tan apurado trance, los tripulantes echaron un bote con objeto de arribar á tierra; pero arrastrado por las corrientes, fué perdido de vista al momento: con un esfuerzo supremo, pretendieron ganar la orilla á nado, en cuyo trabajo perecieron el capitan y cuatro tripulantes: únicamente el piloto pudo llegar á tierra asido de una tabla. Como es de suponer, las autoridades de aquella poblacion jefe de carabineros y vecinos en general, han agotado los recursos para prestar auxilio á los naufragos, y ayer tarde quedaba la playa acordonada para recoger los efectos que el mar vaya arrojando.

—Cartas del Peñon que alcanzan hasta al 29 del anterior, participan que cumpliendo el gobernador de la plaza con las órdenes que tenia recibidas, dispuso aquel mismo dia la persecucion de un carabo de los kabillas de Melilla que pasaba por aquellas aguas, el cual fué apresado con un cargamento y diez moros que lo tripulaban, los cuales, según su declaracion, pertenecian á la kabila de *Beni said* y venian de Tánger y Tetuan.

El dia 26 fondeó en el puerto la cañonera inglesa de hélice *Quail*, cuyo capitan manifestó se hallaba comisionado para hacer el cruceo en aquellas costas á fin de proteger el comercio inglés de las piraterias de los rifeños, poniéndose á disposicion del gobernador de la plaza por si tenia alguna comunicacion ó comision que darle para las otras posesiones españolas. En el mismo dia 26 quedó abierta la comunicacion con el campo fronterizo, por haber desaparecido las enfermedades que dieron lugar á que la junta de sanidad de la plaza prohibiese la admision de las procedencias del campo. En Melilla se están haciendo los preparativos necesarios para el acuartelamiento del batallon de cazadores con que debe reforzarse la guarnicion, y al efecto se han adoptado las medidas necesarias para que los repuestos de víveres y utensilios tengan la estension precisa.

La frágil paz de Amiens, que solo parecia haber sido un lazo tendido al comercio marítimo, hacia ya algun tiempo que habia sido rota brusca y deslealmente por los ingleses, á quienes hacia sombra la estension del poderio de Francia en el continente, y bien sabido es que en ninguna época estuvo el pabellon marítimo francés tan humillado como en tiempos del Consulado y del Imperio. Un enemigo activo, emprendedor, implacable, y que se multiplicaba en las costas francesas, era mas temible aun que los elementos.

No hacia mas de un año que se habia casado Dutailis. Cada vez que miraba del puerto, su muger le seguia con la vista hasta que se perdia en la distancia, y por la tarde, para verle mas pronto al volver, corria á su encuentro costeando el Ar, río pequeño en cuyas márgenes están asentadas las casas de Gravelines. Algunas veces pasaba muchas horas de pié sobre un montoncillo de arena, escuchando inquieta y pensativa el ruido monótono de las olas que iban á espirar murmurando á sus pies.

—De Bilbao escriben lo que á continuacion copiamos, que forma singular contraste con las demás correspondencias de la Península: probablemente será Bilbao de las pocas poblaciones que en la actualidad se disfruta de un tiempo sereno.

«Es tal la tenacidad de buen tiempo que venimos disfrutando y la absoluta carencia de lluvias, que los rios, riachuelos y regatas apenas arrastran aguas, resultando un contraste singular. Hasta hace pocos dias Bilbao apenas contaba con aguas potables para sus habitantes, y tenia que abastecerse de las fuentes particulares y de las de las inmediaciones. Hoy la oracion se vuelve por pasiva, y como disponemos de aquellas en muy grande cantidad, los habitantes de las aldeas vecinas acuden á buscar las aguas que han de beber á las fuentes de la villa. Es muy probable que un ejemplo de tal escasez de aguas no haya ocurrido á la generacion actual de los pueblos vecinos, pero lo que casi es positivo que nunca han venido á Bilbao á buscar las aguas que les han de servir de alimento.»

—En las inmediaciones de Barcelona hubo la noche del 9 una reñida contienda entre ladrones y dependientes de la autoridad. Sobre esto dice la *Corona* del 10:

«Esta noche pasada, en el término de la inmediata villa de Gracia, fueron sorprendidos seis ladrones en el acto en que trataban de asaltar la casa solariega conocida por la de la «Marquesa», en la que se hallaban de antemano apostados el delegado especial de vigilancia del llano, señor Malats, con una partida de mozos de las escuadras, quienes al intimar la rendicion á los salteadores, estos se resistieron tenazmente, hiriendo al espresado señor Malats, á un mozo y á un pai ano. Los mozos, empero, lucharon con ellos y mataron á tres de los malhechores, cuyos cadáveres quedan espuestos en el camino de Gracia, y los tres restantes, entre los que se infiere que habrá algun herido, pudieron conseguir la fuga á favor de la oscuridad de la noche.»

#### ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Berlin 13. Las elecciones en pri-

Una tarde en que Dutailis habia zarpado del puerto, con casi todos los pescadores de Gravelines, para pasar en el mar la mayor parte de la noche, el carpintero y el calafate, que pasaban juntos por la playa, le vieron alejarse con una especie de alegría feroz que nada bueno presagiaba; luego, fijando la vista en el Manzano florido, que parecia querer convertir en ruinas, habieron durante mucho tiempo en voz baja y con animacion.

Pocas horas después, cuando todos dormian en la pacifica ciudad flamenco, se prendió fuego á la casa de la Srta. Giraud. No obstante la prontitud con que los vecinos, despertados por los gritos de socorro, acudieron al sitio de la desgracia, no pudo dominarse el incendio. Muy pronto la techumbre de la casa no fué sino una antorcha gigantesca encarnada y azul, amarilla y verde, activada por los líquidos espirituosos, proyectando á lo lejos un vivo resplandor y lanzando chispas hasta el firmamento.

(Se continuará.)

mer g  
nister  
Ma  
tano  
los se  
grado  
ocurri  
Pa  
artico  
han  
españ  
Las  
Bonia  
te tra  
Las  
tan, q  
pone  
en el  
—  
los fu  
ciones  
llas a  
cados  
blan  
Wild  
encue  
tenier  
merio  
que e  
por  
opusi  
dados  
La  
destr  
inme  
26 j  
pirata  
ble  
merio  
to al  
nocir  
órden  
otras  
Van  
sen.  
pleto  
ratas  
á pi  
El p  
Sing  
netal  
truid  
tenia  
ron  
glesi  
Es  
dos  
mer  
—  
invit  
pieg  
tran  
prefe  
sand  
el en  
emba  
poco  
ner,  
raba  
cer  
riosi  
Mad  
baro  
nito,  
cerá  
de  
oscu  
—  
que  
lata  
la m  
de s  
años  
tene

mer grado son favorables al ministerio.

Marsella 13. El gobierno napolitano ha transformado en confiscación los secuestros de los bienes de emigrados. Ninguna modificación ha ocurrido en el mismo gobierno.

Paris 15. El *Monitor* publica un artículo esponiendo las razones que han motivado la expedición franco española á Cochinchina.

Las noticias que han recibido de Bosnia, presentan ya completamente tranquilo á aquel país.

Las de Constantinopla manifiestan, que el gobierno otomano se dispone á hacer importantes mejoras en el ramo de correos.

Segun noticias de la China, los ingleses empezaron las operaciones contra los piratas de aquellas aguas. Los documentos publicados en la *Gaceta de Londres* hablan de un encuentro del teniente Wildman y un gran junco chino: encuentro que duró cinco horas. El teniente calcula por el gran número de armas modernas europeas que encontró á bordo del junco y por la desesperada resistencia que opusieron, que debian estar mandados por oficiales europeos.

La cañonera llamada *Sorpresa*, destruyó el 24 de agosto en las inmediaciones de la isla Sing-Ting, 26 juncos con 300 cañones. Estos piratas pertenecian á una considerable escuadra que infestaba las aguas meridionales de la China. En cuanto al almirante Seymour tuvo conocimiento de su existencia, dió orden á la *Mágica* á la *Inflexible* y otras dos, al mando del capitán Van Sittard para que la persiguiesen. Esta expedición tuvo un completo éxito. Cien embarcaciones piratas fueron destruidas y echadas á pique con unos 260 cañones. El pueblo de Coblan, en la isla de Sing Ting, que servia de cuarte general á los piratas, fué igualmente destruido, como también un fuerte que tenian armado con 11 cañones. Fueron muertos 372 piratas: los ingleses perdieron muy poca gente.

Estos resultados han sido acogidos con grande júbilo por el comercio todo.

—Dice un colega:

«Ya están corrientes las listas de invitaciones para temporada de Compiègne. El cuerpo diplomático extranjero ocupa en ellas un lugar preferente. Por supuesto, sigue pesando sobre el baron de Hubner el entredicho del año pasado: el embajador de Austria no será tampoco invitado este. Mr. de Hubner, que ya sabia lo que le esperaba, se ha venido á España á hacer un viaje de artista, de pura curiosidad. Probablemente estará en Madrid dentro de algunos dias. El baron austriaco viajará de incognito, y esta circunstancia favorecerá grandemente á los zurcidores de alianzas secretas y de pactos oscuros.»

—La *Aurora de Matanzas* dice que en las Nuevas existe una mulata llamada Beatriz Gimenez, en la mayor salud y en completo uso de sus facultades, que cuenta 112 años de edad y está en visperas de tener choznos.

—Ha fallecido en Viena la señora Ida Pfeffer, célebre viajera alemana, que habia visitado casi todos los puntos del globo.

### Gacilla.

—COSAS DEL DIA.—Amigo gacillero, si cual yo quieres Zarzuelas abónate como yo para que siga la empresa, si no el negocio empezado se va á acabar en tragedia. Predica, exorta, y anima á la población entera para que vaya al Teatro, haciendo con sus monedas que se alivien algun tanto las ya desmedidas pérdidas. Haz ver que las compañías en lo general son buenas, y que allí el alma descansa de las constantes tristezas, que en este valle de lágrimas nos circundan por do quiera. Al erudito escritor de las revistas selectas, de imaginación de fuego y de alma entusiasta y bella, dile, por Dios, que combata la letal indiferencia con que se mira el Teatro en esta escogida tierra, y que truene contra ello cual tronó contra las suegras. Dile que á su buen talento este asunto recomienda el que como á tí le quiere mucho, siempre y muy de veras.

Esto decia un papel que hallé bajo de mi puerta, guardado bajo de un sobre cerrado con una oblea. Yo amigo de dar á luz cuanto se dice y se piensa, dije al punto: á publicarlo, suceda lo que suceda. Por eso, lector querido, le di el papel á la prensa.

—ILUMINACION.—Anteanoche, como vispera del dia de S. M. la Reina, estuvo iluminada la fachada de las casas consistoriales, tocando durante las primeras horas una banda de música.

—YA ESCAMPA.—La lluvia cae á torrentes: basta, Dios mio, ya basta. Nuestras calles son lagunas y nuestros campos son playas. Pronto así el Mediterráneo vendrá á las puertas de casa y será una inutil obra el ferro-carril de Málaga. Las revueltas atmosféricas nuestra situación agravan, como si no nos bastase con las miserias humanas. Si los útiles renuevos la vil ambición arranca, los ruidosos huracanes á los árboles desgajan: si destruye el fango fétido las florestas perfumadas, el cieno de la calumnia las puras frentes ataca, y si las torpes pasiones, que son la escoria del alma, promueven serios conflictos é infames crímenes fraguan, también nos puso en un breté el terremoto de marras. Si grandes son nuestras culpas la espacion va siendo magna. Serene el tiempo, Señor... ó convertidos sin falta en racionales anfibios, ó en cisnes, patos ó ranas.

—GOLPE MAGISTRAL.—Un hombre montado en un pollino, iba anteayer por la calle de capuchinas. El irracional pisó en un sitio que estaba desempedrado, dió un tropezón, cayó al suelo, y dió también en tierra con el hombre que llevaba encima. ¿Quién tuvo la culpa de este percance? ¿El pollino, el sugeto que le montaba, ó el sitio desempedrado? Aquí fueron los distintos pareceres de las personas que presenciaron el hecho; y la

cuestión no se hubiera resuelto tan facilmente, á no haber intervenido en ella un señor que vestia una especie de uniforme que no recordamos haber visto nunca; el cual tomando la palabra dijo: Ni el burro, ni el sugeto que le montaba, ni el sitio desempedrado, ni el que debia mandarlo empedrar, son la causa de este lance. La culpa, señores, la tiene... ¡el tropezón!!

—LLEGADA.—Ayer llegaron á esta ciudad el Ilmo. Sr. Obispo preconizado de Orihuela, y el Sr. Penitenciario de la Sta. Iglesia, habiendo dejado ya instalado en la capital de su Diócesis al Ilmo. Sr. Obispo de Jaen.

—VENGA AQUÍ.—Leemos en un periódico extranjero, que si el célebre Lamartine se decide á abandonar la capital de Francia, será una de las capitales de Andalucía el lugar que escoja para acabar los años de su vida.

¿Donde mejor podrá ir el eminente escritor que al amparo de tu amor, famoso Guadalquivir?

—SUBSPECCION.—Ha sido nombrado D. Rafael Junguito sub-inspector de la sociedad titulada: *La Tutelar*, para las provincias de Jaen y Córdoba.

—TODO SE ESPERIFICA.—Con motivo del temblor de tierra, un coplero ha improvisado la siguiente décima:

«Tanto aguacero ha caído, y por tan diversos modos se han fomentado los lodos, que resistir no ha podido la tierra el peso sufrido: por eso bailando un tango, una polka ó un fandango, ha acudido á su remedio, pues este es un grande medio para sacudirse el fango.»

—SÉPASE.—Segun lo dispuesto por la Direccion general de Loterías, las veinte extracciones de la primitiva durante el año de 1859 tendrán lugar en los siguientes dias: 17 y 31 de Enero, 21 de Febrero, 7 y 28 de Marzo, 18 de Abril, 9 y 23 de Mayo, 6 y 27 de Junio, 11 de Julio, 1 y 22 de Agosto, 5 y 19 de Setiembre, 3 y 17 de Octubre, 7 y 28 de Noviembre y 19 de Diciembre.

—SUBASTA JUDICIAL.—El dia 8 de Diciembre próximo se subasta en la audiencia del Juzgado de Montilla un olivar en el sitio de la Cañada, de aquel término.

—MINAS.—Se ha declarado la caducidad de los derechos adquiridos á la mina de carbon titulada: *San Antonio*, sita en el término de Villabarta.

—TEATRO.—Por la Empresa del de esta Capital se ha publicado anoche el siguiente anuncio.

«Deseara la Empresa de continuar proporcionando al culto público de esta Capital el solaz que ofrece la permanencia en ella de las Compañías que actúan en este teatro, y contando con la cooperación y apoyo de varias personas que con la mayor galantería se han ofrecido á coadyuvar á que la concurrencia sea mas numerosa que hasta aquí, ha decidido abrir un nuevo abono por veinte funciones, con la extraordinaria rebaja que se nota en la tarifa siguiente,

y bajo las bases que á continuación se espresan.

Localidades.	Precio	Id. por diario. abono.
Palcos.	40	26
Plateas y Faltriqueras.	30	20
Butacas sin entrada.	5	»
Id. con entrada.	»	6
Lunetas sin entrada.	3	»
Id. con entrada.	»	5
Delanteras y sillones de tertulia.	1	»
Entrada general.	3	excepto en las primeras representaciones de las zarzuelas, que se cobrará á 4 rs.

Los Sres. que se abonen á Palcos, Plateas y Faltriqueras, que quieran abonar las entradas, se les cobrará á razon de 2 y medio rs. cada una.

Queriendo la Empresa facilitar cuantos medios estén á su alcance para que todas las personas que lo deseen puedan abonarse á Palcos ó Plateas, y no sea un obstáculo el tener que hacerlo por el total de las funciones, está dispuesta á admitir abonos á dichas localidades por funciones alternadas; es decir, que el que guste puede tomar el abono de un Palco ó una Platea para asistir solo las representaciones cuyo número de órden sea par (ó impar, á su elección) satisfaciendo al precio de abono el valor de diez funciones, y quedando en libertad la Empresa de disponer de la localidad las otras diez.

Queda abierto el abono desde el 20 del corriente y todo el dia 21 en el despacho de billetes.

Las veinte funciones que comprende este abono darán principio en la semana próxima, para cuya época deberá estar ya en esta Ciudad la primera tiple Doña Felisa Hernandez, segun los datos que tiene la empresa.

Las entradas de abono con el número de la funcion á que correspondan, se llevarán diariamente á domicilio de los Sres. abonados, atendiendo á su mayor comodidad.

### Boletín religioso.

Hoy. S. Felix de Valois, confesor y fundador.

—Hoy reza la Iglesia del mismo santo, con rito doble y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia parroquial de S. Nicolas de la Villa.

—Cuarto dia de novena de los Santos Patronos en la iglesia de S. Pablo, á las oraciones.

—En la iglesia parroquial de Santiago, á las oraciones, continúan los ejercicios del mes de las Animas.

—Los asociados á la Corte de Maria visitaran hoy la imagen de Nra. Sra. de la Esperanza, en S. Pedro.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, S. Trinidad, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Grecia, Nra. Sra. de Bien y Pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro, y Corona en los Dolores.

Por las secciones anteriores.  
J. MARTINEZ.

# SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

## MERCADOS

Bolsa de Madrid del 15 de Noviembre.—3 por 100 consolidado á 42,65 y el diferido á 31.

Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba y fuera de aquel establecimiento, desde las 2 de la tarde del día 18 de Noviembre á igual hora del 19 del mismo.

	Fanegas.	Precio.
ALHONDIGA.		
Trigo.	33	43 1/2
Cebada no hubo venta.		

FUERA DE LA ALHONDIGA.		
Trigo.	32 42	40 43
	40	46 1/2
Cebada no hubo venta.		

Acete fresco dentro de la ciudad á 43: id. en los molinos á 32: Jabon blanco á 15 cuartos libra, Carne de vaca á 36 cuartos libra.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 36 á 32: Cebada de 22 á 25: Acete en la Calzada de 37 1/2 á 38 1/2: para el consumo á 37 1/2

—MALAGA.—Trigo de 34 á 60: Cebada de 24 á 27: Maiz de 31 á 33: Garbanzos de 71 á 100: Habas de 58 á 48: Yeros de 38 á 42: Alpiste de 84 á 85: Acete á 36

—GRANADA.—Trigo de 46 á 56 rs.: Cebada de 27 á 29: Habas de 45 á 45: CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los días a las 3 de la mañana.

MALAGA, Granada y su carrera Antequera, Benamejil, Lucena, Priego, Castro, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernanñuñez, Rámbra y Montemayor.—Entre todos los días a las 3 de la mañana.—Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey

## Avisos.

—MADERAS. La empresa constructora del ferro-carril de Sevilla á Córdoba desea comprar diez mil traviesas de pino, de las dimensiones siguientes: diez y medio pies castellanos de largo por once y doce pulgadas castellanas de ancho, y de seis á siete pulgadas castellanas de grueso por el centro; en concepto que su precio no excederá de 20 rs. por traviesa. Para la explotación y conduccion de dichas traviesas, la empresa adelantará, si se quiere, los fondos necesarios sobre las garantías que se convengan.

Recibirá las proposiciones y dará todas las explicaciones el Sr. D. Duccion Shaw, calle Morera.

—VENTA. Se enagena á voluntad de su dueño la casa núm. 3 calle de Sta. Victoria de esta ciudad. La persona á quien pueda convenir su adquisicion podrá tratar de ella con D. Bernando de Vargas que vive calle de los Sarabias, casa del mismo nombre. 4-4

—VENTA. La hay de cartones y cartulinas en la calle de la Libreria núm. 1

## PILDORAS DEPURATIVAS UNIVERSALES

DEL DOCTOR BORRELL.

Exigen rigurosamente el sello Borrell hermanos. Nunca se ponderan bastante las portentosas virtudes de estas píldoras, recomendadas por los primeros médicos de España en las enfermedades siguientes:

- |                         |                            |
|-------------------------|----------------------------|
| Herpes.                 | Palpitaciones del corazon. |
| Ictericia.              | Gota.                      |
| Incontinencia de orina. | Reumatismo.                |
| Parálisis.              | Convulsiones.              |
| Mal de Piedra.          | Úlceras.                   |
| Ataques nerviosos.      | Escrófulas.                |
| Asmas.                  | Granos, diviesos, etc.     |
| Inapetencia.            | Sífilis.                   |

Precio de cada caja 8 rs.—MADRID, laboratorio químico, calle Mayor núm 17.—BARCELONA: calle del Asalto, núm. 12.—CÓRDOBA: botica de Avilés y Cano y en la de Montilla. Osuna, Baza; Linares, Hernandez, Valdepeñas, Bermej; Manzanarcs, Carpena; Andujar, Romero y Cerrillo.

## INSTITUTO PROVINCIAL DE SEGUNDA ENSEÑANZA DE CORDOBA

—Universidad literaria de Sevilla.—Anuncio.—Direccion general de Instruccion pública.—Negociado 4.º.—En virtud de lo dispuesto por real orden de esta fecha se proveerán por oposicion las cátedras de Gramática griega ejercicios de traduccion y analisis del mismo idioma y de Latino y Castellano, vacantes en los institutos de segunda enseñanza de Alicante, Jerez, Málaga, Murcia, Santander, Santiago y Toledo, verificándose en Madrid los ejercicios con arreglo á lo prevenido en el título 2.º, sección 5.ª del reglamento de 10 de Setiembre de 1852.—Para ser admitido á la oposicion se necesita: 1.º Ser español, 2.º Justificar buena conducta moral y religiosa, 3.º Acreditar haber cumplido 24 años de edad, 4.º Tener el grado de bachiller en la facultad de Filosofia y Letras, ó haber probado dos años de lengua griega, comprometiéndose en este caso á recibir el referido grado en el plazo que se le fije. —Los aspirantes presentarán en esta direccion sus solicitudes documentadas en el término de dos meses, contados desde la publicacion de este anuncio en la Gaceta. Madrid 15 de Setiembre de 1858.—El Director general, Eugenio Moreno Lopez.—Hay una rúbrica.—Es copia: Antonio Martin Villa.—Es copia: El Secretario del Instituto, Francisco Barbado. 4-4

## —ROB DEL Dr. BOY-VEAU LAFFECTEUR

Único autorizado en Francia, en Bélgica y en Rusia, 42, rue Richer Paris. El Rob de Laffecteur, preparado con el mayor esmero, es muy superior á todos los jarabes depurativos llamados de Larey, de Guisnier, de zarzaparrilla, de saponaria, etc., reemplaza al acete de hígado de bacalao, al antiescorbútico, á las esencias de zarzaparrilla igualmente que á todas las preparaciones que tienen por base yodo, oro ó mercurio.

Tambien se receta el Rob de Laffecteur para el tratamiento de las afecciones de los sistemas nervioso y fibroso, tales como: gota, dolores, marasmo, reumatismo, hipocondria,

parálisis, esterilidad, pérdida de carnes.

Purificando los humores, el Rob regenera la sangre y armoniza las funciones vitales. Por lo mismo, se puede ensayar y emplear sin temor, y á menudo con buen éxito, en muchas enfermedades para las que no está indicado de un modo especial, tales como: refria, dos mal cuidados, aneurismas del corazon, catarrros de la vejiga, úlceras del útero, perversion menstrual, gúlpes de sangre, opilacion, almorranas, tumores blancos, los ténaz, asma nervioso, hidroseles, hirsipesia, mal de piedra, cólicos periódicos, enfermedades del hígado, gastritis, gásto en tregitis.

Para alcanzar la cura de las enfermedades crónicas que han resistido ya á muchos tratamientos, será necesario someterse al uso del Rob en la primavera y en otoño, y repetirlo tres ó cuatro años consecutivos. Recomendamos con especialidad á las mugeres que llegan á la edad critica, que tomen el Rob por espacio de quince ó diez y ocho meses consecutivos en pequeñas dosis á fin de evitar los accidentes tan frecuentes en ese borrascoso periodo de la vida.

## Enfermedades sífilíticas.

El Rob Laffecteur es de una utilidad especial para curar radicalmente y en poco tiempo las leucorreas, las gonorreas contagiosas, resientes ó inveteradas, que tanto incomodan á los jóvenes, y para la cura de las cuales emplean sin reflexion la copaiba, la cubeta y las inyecciones mas enérgicas, de lo que sucede que la enfermedad retorna sin cesar, por que no se ha destruido el virus, y se esponen á funestas consecuencias.

Este Rob es un específico para las enfermedades venéreas que se designan con los nombres de primarias, secundarias y terciarias. Algunas veces, esta última especie sobreviene veinte años despues que se creyeron anulados los primeros síntomas. Como depurativo poderoso, destruye los accidentes ocasionados por el mercurio, y ayuda á la naturaleza á desembarazarse de él, así como del yodo, cuando se ha tomado con exceso. Es el unico remedio que uno debe emplear con confianza, cuan-

do quiere casarse y tener garantías para la salud de sus hijos y la paz del matrimonio.

Se distribuye gratuitamente con cada botella de Rob, una Guia práctico ó Instructivo sobre las propiedades medicinales del Rob Laffecteur, único autorizado en Francia, en Belgica y en Rusia, segun los consejos del doctor Giraldeau de Saint-Gervais, caballero de la Legion de Honor.

Cada botella de 1,100 gramos contiene una decima parte mas que lo contenido dentro de dos medias botellas.

Se vende en Córdoba en la botica de D. Diego Raya.

## —BAZAR DE CAMAS INGLESAS, EN CORDOBA,

CALLE DE LA LIBRERIA, NUMEROS 59 Y 60. Gran depósito de camas, cates y cunas inglesas superiores magnificas, de hierro dulce y de bronce con ruedas armaduras y remates dorados para mosquiteros y cojaduras á 10, 12, 14, 16, 18 y 20 duros, y de todos los precios que se quieran hasta 132 duros.

Lavanmanos de hierro maqueados con pies y perchas de hierro.

Tafete superior artificial para asientos de butacas, sillones, sofás, carruages, etc

Arcaes de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles, aseguradas de fuego y de ladrones.

Escobas superiores para sacar y suba hasta los últimos pisos de las casas mas de 200 cubos de agua por hora.

Bridas, bocados, filetes, bruzas, almohazas, barbadas, espolines, sillas, galapagos de montar, cadenas para caballo y otros muchos usos, etc

Escopetas-carabinas y pistolas magnificas de un cañon con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora con mistos con balas, de tanto alcance como las escopetas con mistos con cartuchos de pólvora y plomo, ó sea municion de diferentes gruesos, para la caza de pájaros, conejos, etc., sin necesidad de baquetas ni de atacarlas.

Mejores superiores son preciosos y magnificos dibujos de colotes, para mamparas, mesas, camillas, mesas de estufa, cómodas, alatares, etc. y huies negros de seda y engomados para delanteras, etc., etc

Mejores superiores, gruesos, fuertísimos, en forma de alfombras magnificas para suelos de salas, galerias, comedores

Ollas y cacerolas económicas de hierro esmaltadas y arañadas, y de hierro batido cerradas herméticamente para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parrillas, cafeteras, chocolateros, peroles, platos palanganas para lavarse, escupidoras y escupidores, cubos y otros muchos utensilios cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata blancos y esmalados.

Cuadernillos superiores con sus piedras. Jabon superior de Windsor, de almendras amarga espuma de la esposicion de Londres.

Palas de hierro y de para de acero, ferentes usos y para caminos de hierro.

Sacos de noche de cuero y de aljombra, con preciosos dibujos.

Zapatos y calcetines de goma de la clase mas superior, para preservar los pies de la humedad y del frio, para hombres, mugeres y niños.

Tubos de plomo para bombas y otros usos. Lomo, laton y zinc en planche. Alambres de laton y hierro de todos gruesos. Serranillos para zapateros.

## Espanjas.

Arseros de azofar, clavos y tachuelas de todos tamanos. Están fino en barras. Municion de todos gruesos. Llaves inglesas para carruages y otros muchos usos. Bateas, bandejas y azafates superiores de todas clases. Ojas de cuchillos marca G. B. Cajas de oja de lata de todas clases. Alfileres ingleses y espejos.

Y otros infinitos artículos de nueva invencion de las grandes fábricas de Inglaterra, Francia y Alemania expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo con los diseños de las camas, pidiéndolos á los señores grande Acha y Compañia, dueños del dicho BAZAR DE CAMAS INGLESAS EN CORDOBA, CALLE DE LA LIBRERIA, NUMEROS 59 Y 60.

## —CARPETAS DE DIBUJO.

En el despacho de este periódico calle de la Libreria núm. 1.º hallan de venta de varias clases y precios muy arreglados.

P  
=

de  
ra  
m  
so  
m  
in  
po  
tr  
su  
po  
do  
vo  
el

cu  
pi  
ha  
vo  
ca  
en  
mi  
na  
qu  
nis  
jug  
tri

un  
lim  
vie  
ron  
cos  
bas  
pro  
tode  
guc  
cete

en  
ver  
cia  
gig  
dab  
va

un  
por

tri  
p  
tes  
la  
to  
unic